
 
 

 التذكير بنعم الرحمن من هدي القرآن 

 

رب العالمين , وأشهد أن لا إله إلا الله ولي الصالحين , وأشهد أن سيدنا محمدا رسول الله   الحمد لله

 :صلى الله عليه وعلى آله وأصحابه أجمعين وبعد 

أحبتي في الله تعالى إننا في مطلع عام هجري جديد , أسأل الله أن يكون عاما مليئا بالفرح والأمل  

ما نبدأ به عامنا الجديد أن نتذكر نعم الله تعالى علينا؛ فإن  والطاعة والقرب منه جل وعلا , وخير  

إِنه   تحُْصُوهَا  لَا   ِ نعِْمَتَ اللَّه تعَدُُّوا  وَإنِْ   ": العباد لا تعد ولا تحصي قال تعالى  تعالى نعما على  لله 

إبراهيم:   كَفهارٌ")  لظََلوُمٌ  نْسَانَ  الا ٣٤الِْْ مواضع  مِن  تعالى  الله  بآلاء  والتذكير  الرسل  (،  بين  تفاق 

عليهم السلام؛ حيث حكى القرآن الكريم عن ثلّة مباركة من أنبيائه ورسُله عليهم السلام أنهم دائبون  

عليهم   الأنبياء  تذكيرُ  جاء  وإنما  كتابه,  من  كثيرة  مواضع  في  الجليلة  بالنعِّم  أقوامهم  تذكير  على 

هار فضل الله عليهم؛ فيكون ذلك حافزاً  السلام لأقوامهم بنعم الله ؛ لمَا يترتب على ذِكرها من إظ

  : تعالى  قوله  على  معلِّقاً  الله  رحمه  الشوكاني  قال  عليه،  بها  أنعم  الذي  لْلهه  العاقل  شُكر  على 

كر للنعمة  69)فاذكروا آلاء الله لعلكم تفلحون ]الأعراف:   [: "لعلكم تفلحون إنْ تذكرتمُ ذلك؛ لأن الذِّ

فقد أفلح"، كما أنّ ذِكر النعِّم علاج فعّال لداء الكِبْر؛ فإنّ توالي  سبب باعث على شُكرها، ومَن شَكر 

النفس   غرور  ويكسر  شكرها،  إلى  العبد  يقود  السابقة  النعم  وتذَكُّر   , ويلُهِي  وينُسِي  يطُغِي  النعِّم 

 .% من سكان العالم75وعُجبها,  فإذا كان للعبد بيت يؤيه ، وطعام يكفيه ، فهو أغنى من 

% من أغنياء  8عبد مال في جيبه، واستطاع أن يوفر منه شيئاً لوقت شدة فهو واحد من  وإذا كان لل

 .العالم

بسبب   أسبوع  من  يعيشوا لأكثر  ان  يستطيعوا  لن  إنسان  مليون  هناك  فإنه   ، عافية  في  كنت  وإذا 

مِنْكُمْ آمِنًا فِي سِرْبهِِ،    أمراض داهمتهم. وقد قال رسول الله )صلى الله عليه وسلم( : »مَنْ أصَْبحََ 

نْيَا« رواه الترمذي   .مُعَافًى فِي جَسَدِهِ، عِنْدَهُ قوُتُ يوَْمِهِ فكََأنَهمَا حِيزَتْ لَهُ الدُّ

  َ ا فِي  فمّن يحصي نعِمَ المنعم المنان؟ وفي سورة لقمان قال سبحانه: " ألََمْ ترََوْا أنَه اللَّه رَ لكَُم مه سَخه

 ( 20السهمَاوَاتِ وَمَا فِي الْأرَْضِ وَأسَْبَغَ عَلَيْكُمْ نعِمََهُ ظَاهِرَةً وَبَاطِنَةً ") لقمان: 

والتعود   النعم  إلف  يكون  أن  فإياك   , نراها  أن  لنا  يمكن  لا  باطنة  نعم ظاهرة وأخرى  إذن  فهناك 

حبّان في الثقات عن عبد الله بن محمد قال : "  عليها سببا في نسيان المنعم جل وعلا . ذكر ابن  

أنا بخيمة فيها رجل قد ذهب يداه   إذا  الساحل  إلى  انتهيت  فلما  البحر مرابطاً،  إلى ساحل  خرجت 

اللهم أوزعني أن   ورجلاه، وثقل سمعه وبصره، وما له من جارحة تنفعه إلا لسانه وهو يقول : 

أنعم التي  نعمتك  شكر  به  أكافىء  حمداً  خلقتَ  أحمدك  ممن  كثير  على  وفضّلتنى  عليّ،  بها  ت 

الرجل فسلمّت عليه   فأتيت  الكلام!!،  له هذا  أنّى  الرجل ولأسألنه  تفضيلاً، فقلت : والله لآتين هذا 

فقلت : سمعتك وأنت تقول اللهم أوزعنى أن أحمدك حمداً أكافىء به شكر نعمتك التي أنعمت بها  



 
 

تحمده عليها !؟، وأي   يلاً، فأيّ نعمة من نعم الله عليكعليّ، وفضّلتني على كثير ممن خلقتَ تفض

فضيله تفضّل بها عليك تشكره عليها !!؟، قال : أوما ترى ما صنع ربي!! والله لو أرسل السماء  

ما   فبلعتني،  الأرض  وأمر  فغرّقتني،  البحار  وأمر  فدمّرتني،  الجبال  وأمر  فأحرقتني،  ناراً  علي 

؛ لما أن عم علي من لساني هذا أذكره وأشكره ، فكم من صاحب لسان لا  ازددت لربى إلا شكراً 

 يذكر ولا يشكر.اللهم اجعلنا من الذاكرين الشاكرين. أقول قولي هذا وأستغفر الله لي ولكم 

 كتبه فضيلة الشيخ/ علي صابر عبد الباري مبعوث وزارة الأوقاف المصرية إلى البرازيل . 

 


